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一、在過去十多年來，謝局長都一直在為勞動者的權益奔走，不僅是勞動法專

　　家，更長期擔任勞動仲裁相關工作，想請教局長緣於何因素，而願意投身

　　此志業?

    自28歲後，因興趣投入了勞動法領域相關工作，至今近二十年。大學時期雖修讀一般法

律，但恰逢台灣勞工運動蓬勃發展，受到當時社會環境以及父親的影響，因而投入勞動法與仲

裁領域工作。另一個原因，則是大學時期受到社團的引導，在長期關懷樂生療養院患者的行動

中，培養了一種對社會關懷的態度。

    勞工運動最終是要走到談判桌前進行集體協商，然而當時的勞資協商在制度面、法制面或

是實務面都十分欠缺，遂決定出國進修，並學習團體協約的相關知識。雖自民國85年投入律師

工作，但直到民國87年父親從勞委會主委卸任之後，才開始接觸勞工領域事務。初時擔任北市

勞工局義務律師一職，之後出任勞方的調解委員，第一件處理的大型勞資爭議是民國87年的新

店捷運工程潛水夫症案，當時的勞工局長郭吉仁請我協助這六名勞工，其中有一位採取訴訟程

序，其他五名則採協調方式，所以協助該名進入訴訟程序的勞工，是我接手大型勞資爭議案件

的開始。當時除了繼續執業律師本職，亦全面投入勞工諮詢服務與勞資爭議調解工作。
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    後來受當時北市勞工局長鄭村棋指派為勞資爭議調解委員會主席，在調解過程中接觸了許

多工會，尤其是活躍型工會，也提供這些工會相關的諮詢服務。個人的理念以為透過工會幫助

其背後眾多的勞工朋友，其效益遠大於進行個別諮詢，透過工會所展現的效應是一個面，而非

一個點或一條線而已，其後我也陸續擔任勞委會法規會委員、裁決委員，也是基於相同理念，

希望可以幫助更多的勞工朋友。而且透過裁決所產生的一些判決、原理原則，也將對未來整體

勞裁機制產生一定的影響。

　　感謝一路走來許多協助的朋友，也接觸到很多領域，除了裁決委員，還包括了性別工作平

等會委員，算是跟上了台灣整個勞資爭議發展的過程，也希望可以貢獻一己之經驗。自認不算

是專家，而是實務的執行者，期盼能從經驗中累積能量，並落實於基層勞工服務當中，創造更

好的勞動條件，改善整體勞工的生活。雖然勞工界的樣態很多元，但我將盡最大的力量努力服

務。

二、長期來，台灣社會較缺乏勞動教育，身為教師的受雇者，有很高的比例不

　　認為自身是勞工，而不認同教師組工會的必要性；另一方面也顯示出，其

　　不了解工會對團結受雇者爭取工作條件的重要性和意義。對此種現象，局

　　長能否給老師們一些意見。

　　也許「勞工」二字有些人並不認同，但是換成「受雇者」（employee）應該很多人可以接

受，而我們所談的其實也就是受雇者。受雇者可組工會的權利，在台灣並未經過長期的努力即

取得，反觀歐美國家的勞工運動史，皆是經過漫長時間的艱辛抗爭與犧牲，才獲取今日之成

就。台灣的現況是以法律訂定並直接給予受雇者籌組工會的權利，所以基層受雇者較沒有得之

不易的感覺，反而導致不懂得珍惜的態度。正面來看，這是台灣法律進步之處，無須太多衝突

就達到先進國家該有的水準；負面來看，受雇者便不會有很強的認同感，也不會知道這樣的法

律關係對勞資領域具有的重要性。

    受雇者與雇用者是相對關係，既是相對關係，必生摩擦。當衝突產生時，可透過民主機制

以化解摩擦，而法律規範需要建構這樣的機制，給受雇者爭議的武器與權利，同時也要設立一

套協商機制，和賦予受雇者團結權，使其在抗爭時能有一定的團結力量。此機制設計的目的不

在製造衝突，而是讓勞資雙方透過協調、協商機制得到雙方都能接受的結果。

    為了實踐此機制，勞資雙方必須有平衡關係才能對談與協商，因此成立工會的目的就是要

讓勞資彼此成為對等關係，個別的勞工相對於雇方是處於弱勢地位，因權力地位的不平衡，故

無法產生平等的對談，所以法律就是要賦予受雇者機會，使其透過工會集體的力量，能與雇方

平等對談。以此觀點來看，工會是非常重要的，而工會力量的展現來自會員，若會員沒有向心

力，便無從展現凝聚力與團結力，則工會是虛的；若沒有眾多人支持，則其所代表的意見是虛
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的，就不受雇主重視。工會內部如果有凝聚力量，自然就有談判力量。

　　或許在教師職涯中認為有些制度需要改進、有些權益需要爭取，當個人談不出來時，就可

透過工會集體的力量去和雇主談，透過民主程序去談出一個結果。因此必須讓教師了解工會組

織的目的，可以透過勞動教育、巡迴演講、內部宣傳等管道讓會員深入了解。

　　另外，這一次的928教師穿黑T恤的集體意識表達活動，僅僅只是爭議權前的暖身，以表達

共同的訴求而已，而非真正動用到爭議權的行使。

三、有許多不同領域的人對於教師受雇者組織工會有所疑慮，甚至有部份反對

　　者公開宣稱：「老師組工會就表示老師是勞工，所以老師不應該參加工

　　會」，語意中似有不重視勞動價值之意味。另，市府團隊一直秉持正面思

　　考的精神執行公務，是否請局長以自身專業和多年經驗，來談談各領域人

　　士應如何看待教師組織工會這件事。

    第一、教師工會可凝聚會員的共識，並透過會員反映出意見，這些意見的反映可以突顯出

職場問題的發生，所以教師工會不僅是爭取權利，亦反映出一些問題，甚至可以提出好的建

議，所以這個組織是很正面的。

    第二、工會有服務會員的層面，它能將教育單位的一些措施或訊息轉知會員，具有正面的

傳達功能，教育界的行政措施或需教師配合之處，可透過工會的管道快速讓會員了解，另一個

角度而言，工會也是在執行部分政令宣導的工作。

    第三、整個教育界最重要的是讓教師可以安心、盡心在其工作崗位上照顧學生，若遇有問

題可以透過工會反映，使教師可專心於教學，而讓一些該爭取或該反映的事情透過工會處理。

另，工會其實有自我約束能力，民主的機制和多數決的力量是穩定的，透過工會系統所發出的

意見通常是經過此民主機制，亦即工會有內控的力量，因此產生整體教師之間的自我約束力

量。而大多數教師就會在此種氛圍下，做大多數人都認定的事情，這是由內部自我形成的約束

力，而非由上而下壓制所形成。

    因為現在大家還不習慣勞資協商機制，或許是因為與過往的教育環境不同，也對協商的概

念還不甚了解，時間久了自然會熟悉。

四、新北市教育人員產業工會由不同學校支會所組織而成，學校支會目前雖非

　　企業工會，事實上仍是以不同學校為運作之單位。另，不同層級單位關心

　　的議題往往不全相同，對於不同層級工會間的整合，局長可否給予一些建

　　議和想法。
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    第一、工會代表的組成方式應多元化，在選舉方式上要安排不同層級、不同區域皆能有代

表進入，如此則多元的聲音和意見能夠獲得展現。

    第二、關於勞動教育的部分，工會的內部訓練教育要能往下紮根，透過教育就會產生溝

通，應該讓工會的走向和運作內容等皆透過此方式讓大家了解；法律上工會的權利和會員的權

利、工會的發展，都是基層勞工教育要涉及的。要傾聽基層的聲音，其所反映出來的問題，就

會讓工會找到方向，並讓基層感受到受到重視，透過這樣的融合，對組織的運作是比較好的方

式。

    第三、可籌組策略小組，並歸納不同層級單位關心的議題，蒐集這些議題後召開基層座談

會，可與勞動教育一併舉行，擬定策略和凝聚各方議題，可提升對工會的認同感。

五、代理代課教師的性質如同職場上的臨時聘雇人員，其獲得的保障常常不如

　　正職人員，有同工不同酬的不公平現象。目前在教育職場中有不少比例的

　　代理代課教師，比較令人擔憂的是：其不受僱於資方的七、八月期間，沒

　　有勞保保障，若發生意料之外的事情，常常求助無門，請問局長對此現象

　　有何看法和建議。

    一個教師的聘任期應該是整個學年度，並無切割寒暑假，對認真的教師而言，寒暑假其實

是其準備教學和進修的時間，所以其聘僱期應包括寒暑假，一則可讓教師專業進修成長，再則

可讓教師做教學準備，即使是一年一聘的代理代課教師，也應該受到同等對待。而現在這樣的

制度會產生暑假時間被切割出其聘期，對代理代課教師來說，七、八兩個月沒有薪水，相對的

就沒有義務去進修充實和做課程準備，這並非我們教育的目的，因此定期契約的設計已與教育

現場有落差，這樣的狀況在教育界並不適合，從受雇者的立場出發，個人以為代理代課教師的

定期契約應該是完整年度的定期契約較為合理。

    另外，代理代課教師需要有雇主，才可以加入勞保，對地方主管機關而言，這是無解的問

題，因為必須遵守中央的勞委會法規，無僱用關係就無勞保，這塊權限範圍新北市無法涉及，

必須由中央處理。


